
记者：2009年的那次专题质询
缘由是什么？

胡肖华：那次质询的是某省直
机关向企业违规收取费用1.2亿、某
省直机关违规挪用4000多万资金
建楼堂会所两个问题。

当时我们听取了省审计厅的
报告后，认为关于2008年审计报告
反映的三个问题比较严重，应该质
询。我的提议得到了省人大常委会
的大力支持。

记者：质询的结果满意吗？
胡肖华：我们要求该部门退还

违规收取的全部费用，并在《湖南
日报》上公开道歉，对相关领导追
究责任。

虽然最后只退还了违规收取
的费用， 但我们的要求还是达到
了。省里对此高度重视，规范了对
各单位预算外资金的管理，这就是
我们的目的。

记者： 这次为什么会临时动
议，推动再次审议整改报告？

胡肖华：首先，我是学法律的，
知道程序很重要。我这种做法就是
要体现人大监督在程序上的正义
性。

其次是我看到整改报告后，对
整改的结果不满意， 需要对他们
进一步监督，督促他们改进工作。
也许有人认为这是形式主义，但
这也是社会主义民主和人大监督
的进步。

记者：2011年度的审计报告也
公布了。人们发现审计报告“年年
岁岁花相似”，很多单位都是“屡审
屡犯”，您怎么看？

胡肖华： 主观原因是各单位一
把手法律意识不强， 没有依法行政
意识，也没有接受人大监督的意识。

我们也发现了这种现象，省人
大常委会组成人员中已有人提出，
要加强对审计报告中发现的问题
整改情况的监督力度，比如成立专
门的调查委员会，人大在监督方面
其实还有很大的作为空间，对那些
“屡审屡犯”的单位不能坐视不管。

胡肖华临时动议改变议程设
置，再审审计整改情况报告，在有
些人看来，举动“有点骇人”。

不过，他的“骇人举动”并非偶
然。2009年， 胡肖华领衔联名9个
常委会委员，启动了我省历史上第
三次“专题质询” ，对两个省直属
机关的违法收费和挪用财政资金
的行为提出严厉质询。

“专题质询” 是人大的另一种
刚性监督， 严厉程度仅次于罢免、
弹劾，在全国都极为罕见。

我省第一次质询是1989年，罢
免了副省长杨汇泉。第二次质询是
1999年，省移民局一批干部坐牢判
刑。连同胡肖华的这次，刚好十年
一次。

但三年前的那次“质询”至今
颇感神秘， 目前没有任何媒体报
道，鲜有人知道。
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2011年8月，有关2010年度审计指出问题的整改情况报告进入省十一届人大常委会第23次会议议程。
在随后的2011年10月、2012年5月，整改报告又先后两次提交到省人大常委会会议，接受审议。
就在5月28日第三次审议中，湘大法学院院长、省人大常委会委员胡肖华临时动议，建议整改报告再次上会。
一年的审计整改情况报告四次上会接受审议，历史罕见。
据省人大机关刊物《人民之友》杂志报道，5月28日上午，省委书记、省人大常委会主任周强主持常委会会议，征求对议

程的建议时，很多委员准备按键表决。此时，胡肖华抢先一步站起来脱口而出，“建议将跟踪整改报告也列入会议议程！”
胡肖华的动议让全座皆惊。周强当即表示：“提议很好！”
事后，省人大常委会研究室主任罗述勇对记者说，委员们对沿袭已久的“安排什么议什么，安排怎么议就怎么议”早已

习以为常，“在省人大机关工作20多年来，第一次看到有委员动议改变会议议程。”

7月25日上午，省十一届人大常委
会第30次会议审议了《关于2010年度
审计工作报告指出问题再整改情况的
报告》。

这一年的审计整改情况报告已是
第四次上会接受审议， 推动报告再次
上会的湘大法学院院长、 省人大常委
会委员胡肖华对整改情况似乎依然不
太满意。

在分组审议时，他对“省高新技术
产业发展引导资金逾期本金4.68亿未
收回”、“11县市欠缴省级农业土地开
发资金”、“少征中石油湖南分公司、中
石化湖南分公司石油价格调节基金
5446.66万元”等问题，不断追问。

“很多单位屡审屡犯”
7月25日公布的2011年度审计工

作报告，再次引起舆论关注。
“2010年列举的11个问题还没解

决，现在又爆出这么多新问题，而且很
多单位是屡审屡犯。”胡肖华接受记者
采访时表示。

整改报告中称， 省物价局少征中
石油湖南分公司、 中石化湖南分公司
石油价格调节基金5446.66万元， 其缓
减免程序是依照了相关政策执行。

对此， 胡肖华等人仍有许多困惑，
“如此大金额的减免， 是否某个领导签
字就可以减免？ 是否符合科学民主的
决策程序？是否符合法治湖南精神？政
府在决策程序上是否应该更加完备？”

胡肖华说，今年11月，省审计厅将
向省人大常委会汇报2011年度的整改
情况报告。“在这4个月时间里，希望省
审计厅将工作做到位， 到时一并报告
2010年度再整改情况的报告。”

4亿资金流失，谁负责？
“这可都是纳税人辛辛苦苦赚来

的血汗钱哪！”就省高新技术产业发展
引导资金逾期本金4.68亿元未收回的
问题， 省人大常委会组成人员对此穷
追不舍。

“我们迫切想了解， 使用这笔钱是
否经过正常决策程序？是否存在个别领
导未经民主程序，直接将钱投了下去？”

“现在还只收回几千万元， 尚有4
个多亿未收回，这笔钱若是收不回来怎
么办？是否应该追究领导责任？”

……
一个个问题不断抛向出席分组审

议的省审计厅副厅长张晓菊。 她回应，
“此资金由三家单位共同管理， 整个过
程没有发现个人决策的现象。有些资金
收不回， 是因为高新技术产业风险大，
难以把握。如果审计中发现有因个人行
为造成国家损失，我们会将材料移交相
关部门，督促有关部门进行责任追究。”

■记者 李国平 实习生 李礼 张晓兰

对处理结果不满意，审计整改报告第四次“受审”

对屡审屡犯的单位不能坐视不管

2010年度审计
指出问题再整改情况

省发改委基本支出挤
占项目支出733.79万元。

【整改情况】该委已归
还被挤占的项目资金。

省公安厅机关燃气
费、 汽油款等基本支出挤
占居民身份证专项经费
286.68万元。

【整改情况】该厅已归
还被挤占的专项资金。

部分市州高速公路征
拆指挥部滞留征地拆迁补
偿资金1.1亿元。

【整改情况】已全部整
改到位。

水库业主欠缴库区淹
没补偿费4556万元。

【整改情况】已全部上
缴到位。

省发改委给申报条件
不完备、前期准备不足、当
年无法开工的14个项目
申请和安排预算内投资项
目资金2.35亿元， 造成资
金闲置。

【整改情况】浏阳市七
宝山老矿山废渣治理工
程、 竹埠港重金属废渣污
染治理等11个项目均已于
2011年开工建设； 湖南银

联湘北铜业有限公司废
铜综合利用等项目也已于
2011年开工建设； 计划投
资1500万元的湖南中医药
大学第二附属医院项目于
今年3月开工建设。

委员动议改议程
开湖南人大先例
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湘大法学院院长、 省人大常委
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他曾推动
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